

Juan Francisco Reyes Baena

(Ciudad Bolívar, edo. Bolívar 31-10.1909/Caracas 01-07-1988)

Desde muy joven se inició en el periodismo escribiendo en la revista Oriflama, órgano del Centro de Estudiantes del, para entonces, Colegio Federal de Ciudad Bolívar, que llegó a publicar 24 números entre 1926 y 1928, de la cual también fue director. Académico, estudioso incansable y multifacético obtuvo varios títulos profesionales: Doctor en Ciencias Políticas en la Universidad Central de Venezuela mención summa cum laudae (1936); Profesor de Filosofía (Psicología, Lógica y Moral) en el Instituto Pedagógico Nacional (1944); Licenciado en Filosofía y Letras mención periodismo en la UCV (1955). Mientras cursaba estos estudios se desempeñó en la docencia desde 1931 siendo profesor en escuelas normales, en varios institutos privados y en los Liceos Andrés Bello y Fermín Toro. De este último fue fundador y director durante siete años entre 1936 y 1943. También participó en la fundación de la Federación Venezolana de Maestros y del Colegio de Profesores de Venezuela, desempeñando cargos directivos en ambos gremios.

En su carrera como periodista llegó a ser Director del periódico El Nacional (1953-56) y articulista en el mismo diario, con la columna “Creyón”, y en otros como El Universal, Panorama, El Carabobeño, donde escribió de manera continua cientos de artículos sobre una amplia gama de temas, desde asuntos internacionales, educación, filosofía, geografía, gremialismo, historia, literatura, periodismo, política, problemas sanitarios, educación superior, psicología, sociología, y muchos otros. En educación superior se destacó como docente en el Instituto Pedagógico y en la Universidad Central de Venezuela en las escuelas de Periodismo y Educación en asignaturas como castellano y redacción, historia de las ideas políticas, didáctica, psicología, sociología pedagógica, legislación y organización escolar, fue el fundador de la Revista Aula Nuestra. A pesar de sus diversos títulos, conocimientos e intereses, indiscutiblemente que la educación constituyó su labor fundamental, donde desarrolló también variedad de funciones desde la práctica de la enseñanza directa, la gerencia de instituciones, hasta la reflexión teórica y la producción y divulgación de conocimientos. Siendo director de la Escuela de Educación (1961-69) impulsó los cursos de capacitación pedagógica para los docentes de la UCV, fundó el Servicio de Orientación Educativa, el Centro de Investigaciones Pedagógicas, la Asociación Venezolana de Orientación Escolar y

Profesional. Sus investigaciones, recogidas en unos 20 libros y monografías, abarcaron temas sobre historia de la educación en Venezuela, los asuntos de la orientación escolar y vocacional, el problema de la investigación y la docencia en el nivel de educación superior, el desarrollo biológico, psicológico y social de niños y adolescentes, el papel de la educación en la sociedad y los procesos de dependencia y desarrollo. Formado en el marxismo hizo de esta filosofía su instrumento de crítica, análisis e interpretación de las teorías sobre la educación y de la realidad venezolana. También desde esa concepción de la sociedad elaboró sus propuestas para la transformación de la educación y las instituciones en Venezuela siempre pensando en la construcción de un futuro mejor para las grandes mayorías.

Bibliografía

Currículum de J.M. Reyes Baena. Archivo Histórico de la Facultad de Humanidades y Educación de la UCV.

Diccionario de Historia de Venezuela (1997). Fundación Polar. Caracas, pp.974-975.

Rodolfo Cortés, Santos (1969) J.F. Reyes Baena. Serie Bibliográfica 9. Escuela de Bibliotecología y Archivología, UCV. Caracas.

Rosales Medrano, Pedro, (1986) Ideario Pedagógico de Juan Francisco Reyes Baena. Academia Nacional de la Historia, Libro Menor. Caracas.

Nacarid Rodríguez Trujillo